



Femmes Artisanes de la Paix asbl.
Women Peacemakers Association

Au 72 Avenue de l'alliance, Nyamianda, Commune de
Kalundu, Ville d'Uvira-Sud Kivu RD Congo
Phone: 0974577783, 0823530913
Courriers : faprde@gmail.com, infor@faprde.com
Site web: www.faprde.com
Numéro Impôt : A19047-35T

RAPPORT ANNUEL 2022

MOT DE MADAME LA PRESIDENTE

Mesdames et Messieurs, chers partenaires et amis de FAP,

C'est avec enthousiasme que je vous présente en ce jour le rapport annuel 2022 de notre organisation Femmes Artisanes de la Paix (FAP asbl) en sigles que je vous invite à lire.

Sur le plan développement organisationnel, notre organisation a enregistré quelques avancées significatives au cours de l'année 2022 notamment en améliorant ses capacités de gestion administrative et financière à travers la mise en place des outils de gestion administratifs et financiers acceptables.

Nos actions au cours de l'année 2022 ont été réalisées dans les territoires et la ville d'Uvira et de Fizi au Sud-Kivu. Elles étaient inscrites dans le cadre de notre mission principale, celle de lutter contre toutes les formes des disparités entre les femmes et les hommes. Pour se faire, notre plan d'actions annuel prévoyait plusieurs activités dans ce sens selon les besoins des communautés bénéficiaires et nous sommes réjouis du fait que beaucoup d'actions ont été réalisées.

Au cours de l'année 2022, nous avons accompagné 3 comités locaux de paix (CLP) qui sont des organes locales de transformation des conflits au sein de la communauté et trois cours scolaires de paix (CSP) qui sont des organes de paix établis dans les milieux scolaires dans le territoire d'Uvira. Nous avons accompagné 250 femmes et filles regroupés dans dix (10) associations villageoises d'épargne et de crédit (AVEC) dans le processus d'épargne et de développement des activités génératrices des revenus. Nos campagnes d'éducation et de plaidoyer que nous avons mené pour la santé et les droits sexuels et reproductifs des jeunes ont touché près de 1500 jeunes filles et garçons grâce aux activités de paires-éducatrices déployées dans différentes zones de santé d'Uvira. Pour renforcer la participation citoyenne à la gouvernance locale, notre campagne d'éducation civique et électorale a touché directement près de 755 femmes et filles et près de 1250 hommes inclus les autorités qui ont amélioré leurs connaissances et adhéré au processus de changement des attitudes et de comportement relatifs à la transparence et à l'intégration du genre.

En revanche, à coté de ces réalisations, nous avons également enregistré des difficultés et d'obstacles opérationnelles et techniques que nous avons pris en compte pour l'année prochaine dont quelques uns seront cités dans ce rapport.

En effet, notre travail en 2022 était réalisé grâce à l'engagement de nos équipes notamment de la coordination et des projets qui ont ménagé beaucoup d'efforts pour ces accomplissements: nos partenaires financiers et collaborateurs dont la Fondation nationale pour la Démocratie NED qui nous soutient depuis dans le cadre de la promotion de la participation citoyenne à la gouvernance locale, l'organisation Eirene avec qui nous collaborons dans le projet de services civils pour la paix depuis l'année 2021 et l'organisation Care France RDC qui nous a aussi apporté son soutien au cours de l'année passée dans le cadre des projets féministes en action.

Les communautés avec lesquelles nous travaillons qui, grâce à leurs engagements dans les projets et dans l'utilisation des compétences transférées, ont fait que nos actions soient visibles et avec succès.

A toutes ces personnes morales comme physiques, nous disons merci beaucoup et nous les encourageons à nous soutenir au cours de l'année 2023 qui se pointe à l'horizon.

La Présidente.

PROMOTION DE LA PARTICIPATION CITOYENNE A LA GOUVERNANCE LOCALE ET AU CYCLE ELECTORAL

La non divulgation d'informations à la population, la corruption, la manipulation politique et le détournement des deniers publics constituent des facteurs caractérisant la gouvernance en République Démocratique du Congo. Cette situation est à la base de l'exploitation citoyenne, de la pauvreté vécue par la grande majorité de la population et de l'injustice sociale dont les femmes et les filles sont plus affectées à cause des us et coutumes qui les ont écarté de l'école, de la politique et de l'économie.

Face à cette situation, en 2022, l'organisation FAP a réalisé différentes activités dans le but d'engager la société civile (organisation) et la population à participer à la gouvernance locale de leurs entités territoriales: des séances de sensibilisation, de formation et de réflexion sur l'utilisation de l'approche du

budget participatif dans les ETD ont été organisées et ont impliqué directement 350 personnes (dont 75 femmes) de la société civile et des autorités locales. Des activités visant la redynamisation et le renforcement des capacités d'interaction de la société ont été menées en collaboration avec la société civile locale et des radios partenaires. En effet, 755 femmes et 1250 hommes issus de la population, de la société civile, des autorités locales et des députés provinciaux ont été sensibilisés, éduqués, formés, informés et sur différentes thématiques des droits civiques et politiques, des élections et de lutte contre la corruption.

Un site web (<http://alertcorruption.org>) a été développé et mis en ligne pour faciliter le suivi et la dénonciation des cas de la corruption par la population à travers le pays.

L'organisation FAP travaille depuis 2016 dans le programme de promotion de la participation citoyenne à la gouvernance locale et aux élections avec l'appui financier de la fondation Américaine NED. Avec ce programme nous présumons qu'en améliorant la gouvernance locale, les besoins de la population marginalisée seront pris en compte dans les politiques de développement et par conséquent les conditions des vies des citoyens seront améliorés.



DES RESULTATS A MI-PAROURS

Les actions que nous avons mené pour promouvoir la participation citoyenne à la gouvernance locale dans les territoires d'Uvira et de Fizi ont contribué aux succès suivant:

L'adhésion de la société civile et de la population et le soutien des autorités au projet a été remarquable: la société civile d'Uvira et de Fizi a engagé un processus de travailler dans une plateforme (un cadre d'échange) pour mutualiser ses efforts de suivi de l'action publique locale. La population (les jeunes) regroupée en comités anticorruption ont renforcé leurs structures et les députés provinciaux du Sud-Kivu ont adhéré à la proposition d'édit sur le budget participatif des ETD.

L'utilisation par la population bénéficiaires des connaissances acquises sur les droits civiques, politiques et sur les élections : l'interaction entre la population et les autorités, la réclamation de ses droits et l'interpellation de l'autorité par les bénéficiaires sur des questions de survie de leurs entités.

DES DIFFICULTES

Etant donné que beaucoup d'activités de bonne gouvernance ont ciblé les personnes regroupées dans des structures citoyennes et communautaires, les femmes et les filles étant moins représentées surtout à des organes dirigeant des ces structures, très peu de femmes et des filles y ont participé. Une stratégie d'intégration du genre dans les activités est encours d'élaboration pour surmonter cette difficulté.



DROITS ET SANTE SEXUELLE ET REPRODUCTIVE (DSSR) EN TERRITOIRE D'UVIRA

L'accès aux services de santé sexuelle et reproductive incluant l'information sûre, les produits contraceptifs, les soins ... restent difficiles aux femmes et jeunes (filles et garçons) en milieu rural. À cause de cette situation, des milliers des jeunes filles rencontrent des grossesses indésirables avec des risques de mortalité due au recours aux pratiques d'avortement clandestin; des infections sexuelles et des pratiques sexuelles précoces. Pour améliorer cette situation, l'organisation Femmes Artisanes de la Paix travaille depuis 2019 dans le domaine de la santé sexuelle et reproductive grâce au soutien de partenaires financiers amplifichange (2019-2020) et Care France RDC (depuis 2022).

Pour l'année 2022, nos actions ont consisté à renforcer les connaissances et l'accès des filles aux services DSSR à travers l'organisation des deux principales activités:

- ◆ Une campagne d'éducation à la santé sexuelle et reproductive : 20 paires éducatrices âgées de 15 à 25 ans ont été formées pour mener une campagne d'éducation et de plaidoyer. Ces jeunes sont déployés dans la zone de santé d'Uvira et de Ruzizi à travers les villages et les quartiers. Ils utilisent différentes stratégies comme des séances de causerie éducative, des rencontres de plaidoyer, la référence aux structures de santé, etc. Au cours de l'année 2022, 961 filles ont participé aux séances de causeries éducatives, 30 filles ont été accompagnées sur les problèmes de santé sexuelle, 89 cas de grossesses précoces et 240 cas de MST et IST ont été reportés et référés aux structures de santé.
- ◆ Le plaidoyer pour alléger l'accès aux produits et aux soins en santé sexuelle et reproductive: près de 95% des cas des jeunes filles référées aux structures de santé par les paires-éducatrices pour recevoir des services ont dénoncé le manque de services dans certains centres, l'insuffisance et le monnayage des services dans d'autres centres. Pour améliorer cette situation, des rencontres de plaidoyer ont été tenues entre les pairs éducatrices et les responsables des structures de santé notamment le bureau central de la zone de santé d'Uvira et des responsables des centres de santé et des hôpitaux de cette zone de santé.

DES DEFIS A RELEVER

La disponibilité et le contrôle des produits de prévention des grossesses précoces et indésirables dans des structures de santé constituent un défi à relever dans les zones de santé d'Uvira et de Ruzizi. Beaucoup de filles comprennent qu'il faut se protéger contre les grossesses et les infections pour réaliser leurs rêves mais l'accès aux services reste encore difficile dans leurs milieux. D'où il faut renforcer le plaidoyer.

L'ignorance par la majorité des jeunes sur le fonctionnement de leurs corps et sur leurs droits de santé sexuelle et reproductive: pendant les séances des causeries éducatives organisées, beaucoup d'informations données étaient nouvelles pour les filles et les garçons participants. Le besoin d'avoir plus d'informations était largement exprimé. Ce qui nécessite de renforcer la sensibilisation et d'étendre les activités dans d'autres zones rurales pour préserver la santé des jeunes.

DES DIFFICULTES

Nos actions sur la santé sexuelle et reproductive en 2022 ont concerné plus des filles que des garçons alors que les problèmes de santé sexuelles et reproductives les affectent tous.

Le besoin d'informations sur les DSSR étant élevé, nos capacités de couverture ont été réduites, certaines demandes d'informations et d'accompagnement des jeunes n'ont pas été répondues en 2022.

AUTONOMISATION SOCIOECONOMIQUE DES FEMMES

DES SUCCES

Les activités qui ont été menées en 2022, ont apporté des contributions suivantes en termes de succès ou résultats intermédiaires:

250 femmes et filles ont pris conscience et créé des associations villageoises d'épargne et de crédit (AVEC). Ces associations sont aujourd'hui opérationnelles, les membres souscrivent des épargnes et certains membres prennent des crédits.

31 de 250 femmes membres des AVEC développent des activités génératrices des revenus grâce aux crédits pris auprès de leurs AVEC.

Quelques femmes membres des AVEC ont témoigné les soutiens des leurs conjoints et d'autres de leurs tutelles sur les activités AGR développés notamment en terme des contributions financières, des idées pour l'amélioration et de la gestion.



Le contexte socio-économique des femmes dans les zones rurales à l'exemple des villages du Territoire d'Uvira en République Démocratique du Congo reste préoccupante: le nombre de femmes et des filles sans revenus, sans une source sûre des revenus reste en perpétuelle augmentation. Face à cette situation de pauvreté, la vie devient très difficile au point que l'accès aux services sociaux de base soit une épreuve surtout aux

femmes et filles déplacées internes, mères célibataires, ...

Au cours de l'année 2022, avec l'appui financier de Care France RDC, dans le cadre du projet féministe en action, FAP a intervenu sur cette problématique en facilitant la création des associations villageoises d'épargne et de crédit qui regroupent les femmes et les filles dans les villages de Katongo, Kigongo, Kabimba, Kiliba et Kavimvira.

DES DEFIS A RELEVER

Les défis à relever dans le processus d'autonomisation de la femme dans notre zone d'intervention sont nombreux mais nous pouvons citer ces deux :

Faible capacité des femmes membres des AVEC à collecter des épargnes pour constituer des fonds des crédits consistant pouvant aider à financer des AGR plus visibles et plus rentables.

Manque des politiques locales des crédits pour aider les économies des populations pauvres à se développer.

Conditions difficiles d'accès aux crédits des institutions des microfinances et des banques pour les personnes à faible revenu.



COHESION SOCIALE ET TRANSFORMATION NON VIOLENTE DES CONFLITS



L'exclusion tribale et ethnique, la non-reconnaissance du pouvoir établi, la spoliation et la répartition illégale des terres sont des facteurs conflictuels qui sont en perpétuelle évolution dans le territoire d'Uvira. ces facteurs évoluent, favorisent les conflits, la violence et affaiblissent d'avantage la cohésion sociale.

Notre travail s'inscrit dans les approches de l'intervention civile pour la paix (ICP). Avec l'appui de l'organisation Service civil pour la paix (ZFD) nous avons développé en collaboration avec Eirene en 2021 un programme triennal baptisé « Les Femmes et les Hommes ensemble enga-

gés et organisés pour une paix juste dans leurs communautés (FeHoPaCo).

Au cours de l'année 2022, nous avons mis en œuvre les activités de ce programme dans 3 villages du territoire d'Uvira (Kigongo, Katongo et Kabimba) sur les 9 villages préalablement sélectionnés par le programme.

Nos activités consistent à accompagner les communautés affectées par les conflits sociaux ou armés dans le processus de construction de la paix en utilisant la non-violence.

DES RESULTATS INTERMEDIAIRES

75 femmes et 75 hommes issus de toutes les couches de la population ont pris conscience de la situation des conflits dans leurs communautés et se sont engagés à accompagner le processus de paix dans leurs communautés

3 comités locaux de paix (CLP) ont été créés et sont opérationnels dans l'éducation à la paix et dans la médiation des conflits dans 3 villages ci-haut cités. 12 femmes et 12 hommes et trois chefs des villages sont activement engagé dans ces structures de paix.

75 jeunes filles et 75 jeunes garçons se sont impliqués dans le processus de paix au sein de leurs écoles. Ils ont créé 3 cours scolaires de paix qui sont opérationnels dans l'éducation à la paix et la médiation des conflits au sein de leurs écoles.

DES DEFIS A RELEVER

Le processus de paix engagé par la communauté se limite à la médiation des conflits et à l'éducation à la paix. Des causes profondes des conflits (l'accès à la terre, la pauvreté, le pouvoir, l'environnement ... ne sont pas encore traités par insuffisance des moyens techniques et financiers.

FEMMES ARTISANES DE LA PAIX

L'organisation Femmes Artisanes de la Paix, FAP est une association locale des jeunes filles, créée en 2009 et régie par les droits congolais.

Notre vision pour 2021-2025 est d'avoir une société où les femmes/filles et les hommes vivent en paix et témoignent le bien-être résultant de leurs efforts et engagement collectif.

Notre principale mission est de lutter contre les inégalités basées sur le genre en rapport avec la sécurité, la participation politique, l'emploi, la santé sexuelle et reproductive, le changement climatique et l'éducation.

Notre but est de promouvoir la paix et la démocratie en faveur du bien-être des femmes et hommes.

FAP s'assigne comme objectifs spécifiques de défendre les droits des femmes et des jeunes filles ;

- ◆ Appuyer techniquement les structures communautaires (confessions religieuses, comités locaux des femmes, ...) dans leur mission de paix ;
- ◆ Soutenir l'autonomisation des femmes ;
- ◆ Promouvoir le leadership féminin et Encourager et valoriser les efforts et actions réalisées par les femmes dans différents domaines.

NOS PROJETS POUR L'ANNEE 2023

RENFORCEMENT DE LA COHESION SOCIALE ET TRANSFORMATION NON VIOLENTE DES CONFLITS.

Ce projet consiste à impliquer les femmes et les hommes de toutes les sensibilités communautaires dans la prévention, la transformation et la gestion des conséquences des conflits à travers l'utilisation des mécanismes communautaires, des outils et des approches autonomes et respectant le genre .

PROMOTION DE LA BONNE GOUVERNANCE LOCALE ET PARTICIPATION CITOYENNE.

Ce projet consiste à renforcer l'organisation d'une société civile locale inclusive de genre, autonome et professionnelle et à accompagner le processus du budget participatif et de lutte contre la corruption dans les territoires d'Uvira et de Fizi.

AUTONOMISATION SOCIO-ECONOMIQUE DES FEMMES A TRAVERS LES ASSOCIATIONS VILLAGEOISES D'EPARGNE ET DE CREDIT

Ce projet vise à renforcer l'autonomie économique des femmes sans revenus et sans moyens des subsistances à travers le développement des associations villageoises d'épargne et de crédit et le développement des activités génératrices des revenus et l'entrepreneuriat.

EDUCATION SEXUELLE, DROITS ET SANTE SEXUELLE ET REPRODUCTIVE (DSSR) DES FILLES/FEMMES ET JEUNES.

Ce projet vise à faciliter l'accès à l'information et aux services de santé sexuelle et reproductive pour la promotion de l'autonomie corporelle des filles et femmes.

PROJET FILLES VISIONNAIRES

Ce projet consiste à encadrer les filles de 14 à 22 ans à travers une formation sur le leadership grâce à l'acquisition et à l'utilisation des compétences des vies courantes dans les domaines sociaux, économiques et politiques.

Site web:
www.faprdc.com

Courrier : faprdc@gmail.com
info@faprdc.com

Réseau sociaux;
YouTube: [@faprdc9538](https://www.youtube.com/@faprdc9538)

Facebook
<https://www.facebook.com/faprdc>

Twitter
<https://www.twitter.com/FAPasbl>



Femmes Artisanes de la Paix asbl.
Women Peacemakers Association